

COMMENT ÊTRE EUROPÉEN ?



© CESE
Marcel Grignard,
président de
Confrontations Europe

En ce début d'été, les frictions entre les États membres sont montées d'un cran. Les invectives publiques confirment les divisions qui font vaciller l'Europe de crise en crise. Le sort de migrants en quête d'un port d'accueil agit comme un révélateur.

L'arrivée au pouvoir de leaders nationalistes, souvent anti-européens virulents et dépeignant l'étranger comme une menace n'est pas une surprise ; depuis plusieurs années déjà, nous nous alarmons de la montée régulière des partisans du repli qui va de pair avec une défiance croissante vis-à-vis de l'Europe.

Les risques que ces dirigeants font prendre à leur peuple et aux Européens sont occultés par des électeurs convaincus des limites, pour partie bien réelles, des politiques européennes. Les promesses d'une liberté retrouvée du Royaume-Uni grâce au Brexit se transforment en une série de difficultés : l'improbable

résolution de la question de la frontière irlandaise, les profondes divisions de la société britannique, le recul de la livre, la menace d'un départ d'Airbus du territoire britannique ne modifient guère les rapports de force entre pro et anti Brexit.

L'Europe vacille sous l'instabilité politique d'une partie de ses États membres, la mise en cause des valeurs européennes ailleurs et si sa Constitution protège la France de quelques déboires, elle ne l'épargne pas sur le fond. Ces crises nationales sont la cause profonde de la crise européenne et de ses divisions.

Il nous faut comprendre les raisons de ces divisions et éviter les jugements péremptaires, c'est pourquoi le cœur de ce numéro offre un regard sur l'état des opinions des citoyens polonais, tchèques, roumains, allemands. Sur l'accueil des migrants comme sur d'autres sujets, il faut, au-delà des désaccords, comprendre ce qui tient aux histoires particulières des territoires, aux trajectoires des individus. Nous l'avons compris à Confrontations en écoutant les jeunes apprentis polonais, allemands, français que nous avons rassemblés révéler des écarts nationaux conséquents dans la mobilité de leurs ascendants. Et pouvons-nous faire comme s'il n'y avait pas de ressentiments dans cette partie de l'Europe quant à la manière dont s'est opérée leur intégration à l'UE ?

Ce n'est qu'en dépassant le conflit entre souveraineté nationale et souveraineté européenne que nous relèverons les défis qui nous attendent.

Il est politiquement et moralement inacceptable de laisser les pays d'accueil (Grèce, Italie...) gérer seuls les migrants arrivant sur leurs côtes. L'absence de solidarité n'est pas étrangère aux résultats des dernières élections italiennes. Les solutions sont difficiles à construire, la solidarité européenne doit être effective mais l'imposition de quotas de migrants à accueillir occulte les dimensions culturelles et les histoires des territoires tout en éloignant des perspectives communes à plus long terme.

Il faut donner tout son sens au concept de « souveraineté partagée entre Européens », qui signifie qu'elle n'appartient ni aux institutions ni par morceaux à chaque État membre. La souveraineté partagée oblige à une relation avec des citoyens qui sont partie intégrante d'un destin commun où s'entremêlent dimensions nationale et européenne. Elle pousse les chefs d'État et de gouvernements à construire un intérêt commun qui ne peut ignorer la diversité des cultures, des histoires et des préférences nationales. C'est en décidant de projets portés par notre destin commun d'Européens en matière de défense, d'investissements industriels et humains, de cohésion des territoires... en nous assurant de leur plus-value par rapport à nos politiques nationales que nous devenons davantage Européens et consolidons nos souverainetés nationales sans nous y enfermer comme dans une forteresse. 

► LIBRE PROPOS

p. 4 Bouffée d'oxygène à Bruxelles, Philippe Herzog

► L'EUROPE MALADE DE SES SOUVERAINISMES

- p. 5 Le tournant « illibéral » de la Hongrie et de la Pologne, Jacques Rupnik
- p. 7 Les quatre de Visegrad ne forment pas un bloc, Martin Michelot
- p. 8 Roumanie : ne laissons pas la société civile livrée à elle-même ! Ovidiu Voicu
- p. 9 Allemagne : à enjeux nationaux, réponses nationales ? Patrice Péliissier
- p. 10 Merkel et Macron, derniers leaders européens ? Anne Macey
- p. 11 Les enjeux du budget de l'union, Anne Macey
- p. 12 La difficile équation du budget européen, Stéphane Saurel
- p. 14 Commerce : une modernisation européenne qui tombe à point, Hervé Jouanjean, Marie-Sophie Dibling

► FISCALITÉ

- p. 16 L'urgence d'une réforme de la fiscalité en Europe, Delphine Siquier-Delot, Valérie Bauer-Eubriet
- p. 17 Taxation du numérique : vers un nouvel ordre fiscal mondial ? Stéphane Pallez
- p. 18 Fiscalité et numérique : au tour des États membres ! Alain Lamassoure

► NUMÉRIQUE

- p. 19 Et si on écoutait ce que nous disent les cours de la Bourse, Thierry Philipponnat
- p. 20 Les GAFAs ou le péril démocratique ? Jean-Hervé Lorenzi, Mickaël Berrebi
- p. 22 RGPD : le calme avant la tempête ? Lord Kirkhope of Harrogate

► DÉFENSE

- p. 23 Défense européenne : l'immense défi de l'appropriation, Edouard Simon
- p. 24 PESCO ou l'occasion manquée pour la défense européenne, Federico Santopinto
- p. 25 PESCO : un pas vers l'autonomie stratégique, Dr Sven Biscop
- p. 26 Le Fonds Européen de Défense, Frédéric Mauro

► AXES DE CONFRONTATIONS

- p. 28 Cybersécurité : une question de confiance, Morgane Goret-Le Guen
- p. 29 Quand mobilité rime avec électricité Michel Cruciani
- p. 30 Les consultations citoyennes : belle initiative dans un drôle de climat, Marcel Grignard

CONFRONTATIONS EUROPE LA REVUE

Fondée par Philippe Herzog et Claude Fischer. Directeurs de la publication : Marcel Grignard et Anne Macey • Rédactrice en chef : Clotilde Warin • Iconographie : Alexis Couette • Secrétariat de rédaction : Alexis Couette • Comité de rédaction : Irina Boulin-Ghica, Olivier Fréget, Marcel Grignard, Philippe Herzog, Hervé Jouanjean, Édouard-François de Lencquesaing, Anne Macey, Patrice Péliissier, Thierry Philipponnat, Édouard Simon, Jérôme Vignon, Clotilde Warin • Adresse : 227, bd Saint-Germain, F-75007 Paris. Tél. : 00 33 (0) 1 43 17 32 83. Fax : 00 33 (0) 1 45 56 18 86. Courriel : confrontations@confrontations.org. Internet : confrontations.org • N° CP : 0419 P 11 196. N° ISSN : 1955-7337 • Réalisation : C.A.G., Paris • Imprimeur : R.A.S. (95) • Illustration de couverture : © Vasco Gargalo / Cartoon Movement